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争冠新势力，国安时隔六年重返中超榜首

1比 0战胜青岛西
海岸之后，积分追平申花
的北京国安凭一个净胜
球优势而成为中超新
的领头羊。与此同
时，国安作为本赛季
中超冠军的争夺者
也因此得到强有
力的证明。

本报记者 林龙

跨赛季21场不败
上赛季的足协杯1/4决赛，国安止

步于申花。之后，国安各项赛事没再
输过。1比0战胜青岛西海岸让国安
的跨赛季不败场次达到21场，从而追
平了2014、2015两个赛季中创下的队
史纪录。

国安用10个月的时间悄然追平
队史纪录。下一轮客场面对已经五
连败的梅州客家，新的纪录似乎也呼
之欲出。而在此之前，国安已然创下
两个队史新纪录。一个是联赛开局
后保持 14 场不败，之前的纪录是
1998年创下的12场。另一个新纪录

则是跨赛季连续 23 轮联赛保持不
败。

从输申花始，到如今超越申花。
国安取得了长足的进步，成为本赛季
冠军的竞争者也就当仁不让。上个赛
季，国安最终仅排名第四，和冠军海港
的积分差距高达22分，甚至还被成都
蓉城超越而失去亚冠资格，这与赛季
前的各方期待有不小距离，和2015年
也颇为类似。当时国安刚创下了跨赛
季21场不败的队史纪录，但赛季最终
排名第四，和冠军广州恒大差了 12
分。

这一次同样连续21场不败，但国
安今非昔比。球队兵强马壮，执教过
巴萨的名帅也和球队完成了磨合，让
国安在球场上有了超强统治力。正如
对青岛西海岸的这场比赛，国安的控

球率一度超过了80%。
和几个竞争对手相比，国安进球

数31，和申花、海港并列第一，失球数
14，比申花少一个，但比成都多三个。
所以，国安接下来如能再多加强防守，
争冠大有可为。

从赛程来看，国安和其他竞争对
手相比也有一些优势，尤其是最后三
轮。倒数第三轮，海港客场对山东，成
都客场对青岛西海岸，申花主场对大
连，而国安则是主场对青岛海牛，国安
的压力最小。倒数第二轮，申花、成都
和海港都是主场，但客场作战的国安
面对的是长春亚泰，客场的不利局面
或许将因为彼时的保级形势而有所化
解。关键是最后一轮，申花、成都和海
港都是客场，而北京国安却是主场对
梅州客家。

塞蒂恩战术“过于先进”
国安赛季前刚宣布塞蒂恩成为新

帅之时，外界对他的期待有之，怀疑也
有之。期待是因为他曾执教过巴萨，
也曾在皇家贝蒂斯、比利亚雷亚尔等
中游球队取得过成功，是富有经验且
代表西班牙足球水平的教练。怀疑则
源自国安上赛季前后不一的表现，以
及水土服不服的问题。

如今，随着国安自2019年后再次
重返积分榜榜首位置，怀疑大多消除，
期待则更上一层楼。14轮比赛9胜5
平的成绩是令人满意的。重要的是，
自客场被武汉神迹般4比4逼平后，
国安在九场比赛取得八场胜利，唯一
平局是在青岛海牛的客场。“我们本来
应该取得胜利的。”这是塞蒂恩对此阶
段唯一的不满。八场胜利中，有主场
对山东泰山的6比1，也有客场对海港
的2比1。面对两支强队的胜利倒不
算惊喜，面对中下游球队时国安也能
保持很好的注意力，这是与上赛季最
大的区别。但归根结底，还是球队对
比赛的控制力有了长足进步，这正是
塞蒂恩所带来的变化。

塞蒂恩主打的352阵型中，林良
铭和曹永竞被改造成边翼卫。这在欧
洲早已流行的体系，在中超还是“过于
先进”。所以，塞蒂恩花了不少时间来
让球队更好地理解这一体系。“和欧洲
球员相比确实是有些差距，但队员如
今对这一体系的理解有了显著提升。”

球队近期的表现体现出了这一进步。
从球队实力而言，国安本就有了

提升，尤其是塞尔吉尼奥和吴少聪的
加盟都让重要位置得到重要补强，这
让塞蒂恩体系有了更好的实现基础。

“在赛季之前，我们花了很长时间去做
尝试，我要知道每一个球员的优势和
长处，这样才能将球队捏合成理想的
整体。”塞蒂恩尤其对林良铭和曹永竞
的进步感到满意，“对他俩而言，边翼
卫是新的位置，而且是球队很关键的
位置，做出改变不容易，但目前来看，
两人的进步有目共睹。”塞蒂恩承认，
经过五个月的磨合，他对球队的熟悉
程度也越来越好：“我更加清楚每个球
员能给球队带来什么。”

“登顶只是开始”
登上积分榜榜首，对国安是动力

也是压力。所以，塞蒂恩并不关心目
前的排名：“我们要做的就是维持在第
一集团并拿到足够的分数。最后三四
轮如果还有希望，到时候我们再谈论
冠军的话题。”

冠不冠军的确实还太早。而且就
像吴少聪说的，“登顶只是开始，接下
来只会更加困难。”但国安球迷也都因
为目前的成绩而空前团结起来。回想
起上赛季这个时候，苏亚雷斯连如何
排兵布阵都要被外界各种质疑，如今
的塞蒂恩简直太幸福了。这也是国安
的幸福。

“我认为这场比赛的上半场（对阵
河南队）和我们上一场对浙江非常类
似，很快取得领先。不同的是我们慢
慢地不断创造了更多机会。而且最后
时刻也与上一场比赛一样，我们需要
全力做好防守。”赛后，穆斯卡特这样
说道。

围绕在杭州发生的一切，海港在
出征河南前就做了分析，而在到了河
南后，教练组再度点出了需要保持专
注力，尤其是在中场休息时，所有人都
清楚“最后 20 分钟”可能面临的压
力。“对手一定会发力反扑，在场上多
喊一喊彼此，累了就彼此多补一补！”
于是，在河南队完成禁区弧顶的远射
后，颜骏凌非常“生气”地喊着身前的
队友，茹萨则双手指了指自己的脑袋
提醒队友保持警惕。新换上场的徐
新、冯劲、刘若钒等人通过跑动为中后
场提供一些覆盖面，尽管在此过程中
冯劲还付出了红牌代价，但至少也让
球队避免最后时刻再丢一球的可能，
毕竟当时一旦阿奇姆彭完成突破，局
面可能不太好说。

回看慢镜头也可以发现，积极回

追的冯劲其本意并非想要故意犯规，
不过在高速回追的情况下，冯劲在跟
防过程中有些失了重心，两人的脚出
现了拌蒜情况，这才致使阿奇姆彭倒
地。当然，出于鼓励进攻的角度，冯劲
的犯规肯定逃不掉，而在已经有一张
黄牌在身的情况下，这第二张黄牌终
究还是没能避免，不得已冯劲只能下
场。

与上一场比赛类似，穆斯卡特在
最后时刻计划在场上增加一名中后
卫，这一次张琳芃顺利获得了出场，而
海港全队也用充满韧性的表现完成了
比赛。最后时刻出场的张琳芃完成了
四次解围，赛后穆斯卡特坦言，球队从
上一轮比赛中吸取了教训，“我们这两
场比赛都是先取得领先，然后在防守
端遭遇一些困难。当对手处于落后
时，肯定会进行冒险，并且充满能量想
去扳平比分，所以这个时候防守端遭
遇一些困难也是正常的，关键是要做
好整体的延续性，包括我们在比赛中
展现出的领导力和机动力，我们从上
一场打平的比赛中吸取了教训，所以
在这场比赛中加以提高。”

在所有人都好奇于本场补赛中海
港会派出什么样的阵容时，穆斯卡特
给出了答案：撤下中锋。首发名单里，
古斯塔沃坐上替补席，海港在进攻端
直接安排两名小将出战，莱昂纳多出
任名义上的前锋，左路依然是加布里
埃尔，后场组织则交给维塔尔。

面对迈达纳坐镇的后防，海港没
有安排古斯塔沃“点对点”，而是利用
前场几名小个球员的跑动和穿插来撕
扯对手防线。几人之间的分工也很明
确，莱昂纳多负责策应和最后一击，加
布里埃尔提供纵深突破，蒯纪闻利用
脚下技术优势在对手30米区域策动
进攻。这其中，蒯纪闻与维塔尔这对

组合一前一后迸发出了“火花”，两人
在配合意识上有着一定默契，这直接
为海港提供了中路渗透的可能。下半
场比赛中，海港通过换人调整适时轮
换，其中加布里埃尔和维塔尔的下场
显然也是出于为周末的足协杯德比考
虑，即便在两人下场后，球队遭受了一
些被动的防守压力。

今年前两次与申花交手，海港都
是率先进球的一方，然而超级杯被对
手逆转，联赛中被对手扳平，一定程度
上都暴露出比赛后半段注意力下降的
问题，这当中体能的下降是主要原因
之一。此番再度交手，海港在寄希望
于继续抓好开局的基础上，能否做好

下半场的调整应变，将是影响胜负的
关键因素。要知道，相比对手，海港周
中踢了一场消耗不小的补赛，一进一出
等于少了四天休息时间。好在上周日
上午球队的返程还算顺利，乘坐的航班
降落上海不久后就出现了暴雨天气。

好消息是目前球队接连迎来一些
伤员复出，与河南队一战中，刘若钒也
替补出场，加之古斯塔沃等人，球队在
进攻端具备打出不同组合的可能。而
在防守端，海港也开始尝试通过增加
人数，尤其是中卫人数来弥补禁区空
间的选择。周日的足协杯德比，穆斯
卡特会有哪些变化？唯有等到比赛时
才能揭晓答案。

三球领先的情况下，客队球迷看台上依然有这样的
讨论：“今天不会再像上一场那样了吧？”对海港全队与
海港球迷而言，被浙江队绝平的印象实在太过深刻，所
幸，在“痛”过之后，球队没有再犯同样的错。

当然，在看完客场同河南队一战后，也有人担忧，如
此大开大合的局面下，如果对手换成本周末的上海申
花，海港是否还能如此掌控比赛？面对两年内的第七次
交手，穆斯卡特和他的球队这一次又准备整点什么新花
样？ 首席记者 刘闻超 发自郑州
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